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Le son [w] 

[w] est une semi-voyelle : c’est un allophone de [u]. 

[w] est une semi-consonne spirante, sonore, orale, dorso-vélaire et bilabiale. 

• [w] est spirante car elle est produite en contractant modérément les organes 
phonateurs au point d’articulation, causant à peine une turbulence.   

• [w] est sonore ou voisée car les cordes vocales vibrent.  

• [w] est orale car l’air ne s’échappe que par la bouche.  
• [w] a deux points d’articulation : bilabial d'une part, car les deux lèvres sont 

arrondies, et dorso-vélaire d'autre part, car le dos de la langue (mâchoire inférieure) entre en contact 
avec le palais mou ou voile du palais (mâchoire supérieure).   

 
Le son [w] s’écrit : 

[u] + voyelle prononcée [u] + a  
ou les lettres « oi » 

[u] + [ɛ]̃  
ou les lettres « oin » 

[u] + i        [wi] 
Exemples : oui, enfouir, mouise 

[u] + [e]       [we] 
Exemples : louer, secouer, vouer 

[u] + [ɛ]       [wɛ] 
Exemples : douaire,   

[u] + [ø]       [wø] 
Exemples : loueuse, noueux     

[u] + [œ]       [wœ] 
Exemples : joueur, boueur  

[u] + [ɑ̃]       [wɑ̃] 
Exemples : rouan, louange   

[u] + [ɔ̃]       [wɔ̃] 
Exemples : nous jouons   

[u] + a       [wa] 
Exemples : ouate, joual, douane 

oi        [wa] 
Exemples : moi, quoi, trois 

[u] + [ɛ]̃       [wɛ]̃ 
Exemples : sagouin, pingouin 

oin        [wɛ]̃ 
Exemples : loin, besoin, soin 

Remarque :  Il y a deux prononciations pour [u]+[e] : [ue] ou [we] 
Exemple : nouer peut se prononcer [nue] ou [nwe] 

 


